

# Prensa Regional

DIARIO JUDICIAL DE LA CORTE SUPERIOR DE JUSTICIA DE ANCASH

CIRCULACIÓN REGIONAL Y NACIONAL Resolución N° 014146-2012-DSD-INDECOPI-Resolución Administrativa N° 344-2007-P-CSJAN/PJ

AIJA - RECUAY - HUARAZ - CARHUAZ - YUNGAY - HUAYLAS - ZONA DE LOS CONCHUCOS - PATivilca - BARRANCA - CHIMBOTE - LIMA NORTE

HUARAZ: JR. FRANCISCO ARAOZ 146 - TELF.: 421359 / CEL.: 943 626930 - CORREO: PRENSAREGIONAL\_1@YAHOO.ES

FUNDADOR: Armando Moreno Romero

AÑO XXX N° 10796

S/. 0.50

Huaraz, 12 DE SETIEMBRE DEL 2024

Visita nuestra página WEB: [www.prensaregionalhuaraz.com.pe](http://www.prensaregionalhuaraz.com.pe)

JUEVES

DISEÑO: RONALD MONTORO YOPLA

## ACUCHILLAN A POLICÍA

Efectivo intervenía  
en caso de violencia  
familiar en  
Huayabita, Caraz

Agente del orden fue atacado  
con un cuchillo en la parte  
lateral del tórax, por el agresor  
que venía cometiendo  
el delito de violencia familiar



## Incendio forestal en Pallasca provoca tercera muerte



Poblador  
termina  
atrapado por  
el fuego que  
ayudaba  
a combatir

## Pronostican descenso de temperatura en la sierra de Áncash

Desde hoy  
hasta el sábado



## Falleció Alberto Fujimori

Después de una larga batalla con el cáncer



# CHISPAZOS

Por: Ronald Montoro Yopla - REG. FPP: N° 8258

## FALLECIÓ ALBERTO FUJIMORI

**Keiko Fujimori confirmó la muerte de su padre Alberto “después de una larga batalla con el cáncer”**

**El expresidente Alberto Kenia Fujimori Inomoto falleció ayer a los 86 años. Su vida estuvo marcada por las polémicas, entre quienes lo acusan de haber sido un dictador y quienes aseguran que fue el salvador del Perú en la década de 1990**



### EXTRAÑAS COINCIDENCIAS HISTÓRICAS

Fujimori falleció exactamente el mismo día en que murió el genocida Abimael Guzmán, cabecilla del movimiento terrorista Sendero Luminoso, también a la misma edad.

### VIDA DE ALBERTO FUJIMORI

**28 de julio de 1990:** Alberto Fujimori, un profesor universitario, asume la presidencia de Perú tras vencer en las elecciones al escritor Mario Vargas Llosa. El país enfrentaba una severa crisis económica y Sendero Luminoso estaba en su apogeo.

**3 de noviembre de 1991:** Quince personas, entre ellas un niño de 8 años, fueron ejecutadas extrajudicialmente por agentes del grupo paramilitar 'Colina' en la zona de Barrios Altos, ubicada en el centro de Lima, según detalló la Comisión de la Verdad.

**5 de abril de 1992:** Fujimori, con el apoyo de las Fuerzas Armadas, cierra el Congreso e interviene el Poder Judicial en un denominado "autogolpe".

**18 de julio de 1992:** Nueve estudiantes y un profesor de la Universidad Nacional de Educación Enrique Guzmán y Valle "La Cantuta", en Lima, fueron ejecutados ex-

trajudicialmente por agentes del Grupo Colina

**12 de septiembre de 1992:** El cabecilla de Sendero Luminoso, Abimael Guzmán, fue capturado, lo que redujo significativamente los ataques del grupo terrorista y se inicia la pacificación del país.

**28 de julio de 1995:** Fujimori asume su segundo mandato en Perú, tras vencer en los comicios al ex secretario general de Naciones Unidas Javier Pérez de Cuéllar.

**17 de diciembre de 1996:** Terroristas del Movimiento Revolucionario Túpac Amaru (MRTA) irrumpieron en una fiesta en la residencia del embajador de Japón en Lima y tomaron cientos de rehenes, incluida la madre de Fujimori, quien fue liberada pocas horas después junto a otras personas.

**22 de abril de 1997:** Un comando militar ("Chavín de Huantar") libera a los 72 rehenes que permanecieron en la residencia del embajador de Japón. Un rehén, dos soldados y los 14 terroristas resultaron muertos.

**26 de octubre de 1998:** GUERRA ENTRE PERÚ ECUADOR. Perú y Ecuador firmaron un acuerdo de paz tras enfrentarse en 1995 en un conflicto de 22 días que provocó decenas de muertos, poniendo fin a décadas de disputas territoriales.

**28 de julio del 2000:** Fujimori asumió nuevamente la presidencia tras vencer al economista Alejandro Toledo en unos comicios plagados de acusaciones de fraude.

**14 de septiembre del 2000:** Opositores al Gobierno difundieron un video que muestra al entonces jefe de Inteligencia, Vladimiro Montesinos, pagando 15,000 dólares a un legislador para que se pase

al oficialismo. El escándalo fuerza a Fujimori a convocar a los pocos días a elecciones anticipadas.

**29 de octubre del 2000:** Montesinos huyó del país en un velero. En el 2001 es enviado de vuelta a Perú tras ser capturado en Venezuela. Actualmente, cumple condena por varios delitos, incluido el tráfico de armas a la guerrilla colombiana de las FARC, por el que recibió una pena de 20 años de cárcel.

**13 de noviembre del 2000:** Fujimori viajó a una cumbre en Brunei. A los pocos días arribó a Tokio, desde donde renunció a la presidencia de Perú vía fax.

**21 de noviembre del 2000:** El Congreso peruano declaró la vacancia presidencial por "incapacidad moral" de Fujimori, quien fue reemplazado interinamente por el legislador Valentín Paniagua.

**30 de julio del 2003:** El Gobierno de Toledo anunció que solicitó a Japón la extradición de Fujimori. El pedido no se resolvió durante los cinco años que permaneció el exmandatario en ese país.

**6 de noviembre del 2005:** El ex presidente viajó en un avión privado y llegó sorpresivamente a Chile.

**3 de enero del 2006:** Perú formalizó ante Chile su pedido de extradición.

**21 de septiembre del 2007:** Sala del máximo tribunal chileno confirmó que aprobó la extradición de Fujimori a Perú.

**22 de septiembre del 2007:** Fujimori llegó a Perú desde Chile y fue procesado por cargos de corrupción y abusos a los derechos humanos, entre ellos las matanzas de Barrios Altos y La Cantuta.

**7 de marzo de 2009:** Fujimori fue condenado a 25 años de prisión. La sentencia fue ratificada en última instancia el 31 de diciembre.

**24 de diciembre de 2017:** El presidente Pedro Pablo Kuczynski otorgó un indulto humanitario a Alberto Fujimori por su estado de salud.

**3 de octubre de 2018:** La Corte Suprema anuló el indulto a Alberto Fujimori por "irregularidades" en su concesión.

**5 de diciembre de 2023:** Tribunal Constitucional ordenó la liberación de Alberto Fujimori.

**11 de septiembre de 2024:** Alberto Fujimori falleció a los 86 años tras padecer cáncer.

# Políticos reaccionaron tras la muerte del expresidente Alberto Fujimori a los 86 años

**Jose Carlos Gutiérrez, médico oncólogo que trató a Alberto Fujimori, indicó que el exmandatario murió al no resistir más el nuevo tratamiento que llevaba por su cáncer a la lengua**

Diversos personajes de la política nacional se pronunciaron tras el fallecimiento del expresidente Alberto Fujimori, quien dejó de existir este miércoles a los 86 años luego de una larga batalla contra el cáncer, tal como anunciara su hija, Keiko Fujimori.

Al respecto, Mercedes Aráoz manifestó que el exgobernante fue "un hombre que cambió la historia del Perú" con medidas que permitieron superar la crisis económica y política que atravesaba el país cuando ostentó el cargo.

"Cambió el rumbo del país hacia una agenda de crecimiento".

Asimismo, afirmó que Fujimori fue cuestionado "por algunas acciones que tuvo en su gestión" y que dañó su imagen con el autogolpe de Estado de 1992 y por no "desprenderse del poder".

**"LA HISTORIA ESTÁ**

**VOLTEANDO UNA PÁGINA"**

El dirigente aprista Mauricio Mulder sostuvo que al final "el tiempo siempre hace su propio trabajo" y que "nadie es eterno", esto en referencia a que Alberto Fujimori, quien estaba delicado de salud y bastante mayor, pretendía ser nuevamente candidato a la presidencia de la República, tal "como lo había anunciado la señora Keiko Fujimori".

"Al final lo que hay que hacer es un balance y ese balance lo harán los adversarios y también sus acólitos. En ese sentido, la historia está volteando una página", aseveró.

Referente al fujimorismo, indicó que se ha convertido en una derecha democrática y "si se ponen a reivindicar lo que fue el golpe de Estado, estaría cometiendo un grave error".

"Desafortunadamente en el Perú todavía existen amplios sectores que son autoritarios que no creen en el balance de poderes y que además piensan que en el momento en que se entra al poder uno puede hacer lo que le da la gana, desde mi gracia lo que está sucediendo con el actual Gobierno", declaró. **"ME SIENTO PROFUNDAMENTE CONMOVIDO"**

Máximo San Román, quien fuera vicepresidente de la República durante el primer gobierno de Alberto Fujimori, ex-

preso su pesar por el fallecimiento del exmandatario tras una larga batalla contra el cáncer.

En ese sentido, catalogó la partida de Fujimori, a los 86 años, como "una gran pérdida de una persona tan apreciada por el pueblo del Perú".

Destacó, además, que mejoró la situación del país tanto en lo económico como a lo concerniente a la pacificación ante la presencia de grupos terroristas como Sendero Luminoso y el MRTA.

"Me siento profundamente conmovido por esta pérdida nacional", apuntó.

Por otro lado, reconoció que tomó con gran sorpresa el autogolpe de Estado de 1992, lo que le generó una "indignación" porque consideraba que "todo el trabajo durante esos 18 meses [Fujimori] lo tiraba a la borda".

**"QUE ALBERTO FUJIMORI ENCUENTRA PAZ"**

Quien también se pronunció fue el líder del partido Alianza para el Progreso, César Acuña, quien expresó sus condolencias a la familia del fallecido exjefe de Estado.

"Que Alberto Fujimori encuentre paz y su familia tenga la fortaleza necesaria para superar esta pérdida", acotó.

"Que Dios los acompañe y les brinde consuelo", añadió.

**DEFENDIÓ EL INDULTO QUE LE OTORGÓ PPK A FUJIMORI**

El excongresista, Juan Sheput, dijo que si bien fue un opositor político de Alberto Fujimori, en los últimos años defendió -desde el Parlamento- el indulto que le otorgó el expresidente, Pedro Pablo Kuczynski, el 24 de diciembre de 2017 y que fuera anulado en octubre del año siguiente por el Poder Judicial.

"Yo estaba convencido de que ya era necesario voltear la página, que el Perú en el siglo 21 se ha caracterizado por tener una suerte de enfrentamiento permanente, motivado por un anti-fujimorismo radical que se manifestaba en todos los procesos electorales y que hacía imposible ponerse de acuerdo", aseveró.

"Esa forma de entender la política como un enfrentamiento permanente tenía que acabar y una de las formas era con el indulto. Considero que es un gran acierto para el país que el presidente, en medio de las circunstancias dolorosas, no haya fallecido en la cárcel", añadió.

(rpp.pe)



**FIMSAC**  
Finanzas e Inversiones Moreno S.A.C.

**Minibús KO - Euro IV**

19 asientos

KO

**COTÍZALO AHORA**

Jr. Francisco Araos Nro. 142, Independencia - Huaraz  
Contactos: 943 626 930 - 930 490 221

# Peritaje oficial confirmó autenticidad de chats entre Juan José Santiváñez y 'Culebra'

**Peritaje incluyó conversaciones por WhatsApp del periodo del 2023 al 2024, los cuales fueron validados por el Ministerio Público y la PNP**

**El peritaje a los audios donde se escucharía la voz de Juan José Santiváñez fue realizado los días 26 y 27 de julio**

(Miguel Ángel Candia - larepublica.pe)

Este miércoles 11, el Gobierno bloqueó la presentación del capitán PNP Junior Izquierdo en la Comisión de Fiscalización del Congreso de la República, en el proceso de investigación sobre los audios atribuidos al ministro del Interior, Juan José Santiváñez.

Desde la PNP argumentaron que la presentación de 'Culebra' debe ser con autorización del ministro del Interior, quien es precisamente el investigado en este caso.



Frente a este impedimento para que Junior Izquierdo declare ante la Comisión de Fiscalización, José Carlos Mejía, abogado de 'Culebra', se pronunció desde el 'Hall de los Pasos Perdidos' del Parlamento para confirmar la autenticidad de los chats entre Juan José Santiváñez

y su cliente, según un peritaje oficial realizado por el Ministerio Público el 26 y 27 de julio a dos dispositivos entregados por el agente, los cuales fueron pasados por el software 'Cellebrite'.

"Entre junio y julio se difundieron una serie de mensaje de WhatsApp que el Sr. Santiváñez ha negado rotundamente, todo el contenido y audio de voz.

Lo que acreditan estos dos peritajes es que esos chats son fidedignos. Son peritajes oficiales del Ministerio Público con la Policía Nacional", comentó.

Gobierno bloquea presentación de Junior Izquierdo ante la Comisión de Fiscalización

El material sometido a peritaje incluye conversaciones entre Juan José Santiváñez y Junior Izquierdo que datan del periodo 2023 al 2024.

Estas conversaciones comprenden la etapa en la que Santiváñez era jefe del gabinete de asesores de la alta dirección del Ministerio del Interior, cuando fue viceministro de Orden Interno y durante las primeras dos semanas ya como titular del Mininter.

José Carlos Mejía indicó que el ministro del Interior puede cuestionar el material entregado por su defendido a través de "peritos de parte, que indican que los audios no son verdaderos y manipulados", pero resaltó que el peritaje efectuado por el Ministerio Público es indiscutible, ya que es el oficial.

Audios de Santiváñez complican a la presidenta Boluarte

Como se recuerda, el jueves 22 de agosto, LR publicó una nota titulada 'Audios implicarían a la presidenta y a Santiváñez en un plan para liquidar a la Diviac', en la cual se reveló que el capitán de la Diviac, Junior Izquierdo, grabó a su amigo el ministro Santiváñez cuando cenaba con él en el chifa Wang Xiang Yuan, de San Borja.

Según la versión de Izquierdo, Santiváñez le confió que la jefa de Estado lo nombró para que termine con el equipo policial que investiga la corrupción del Gobierno de Boluarte.

En el audio se escucha a Santiváñez contarle con lujo de detalles a Junior Izquierdo, conocido como 'Culebra', qué condiciones se le puso para ser ministro del Interior, así como las presiones y solicitudes presidencial que apuntaban básicamente a la desactivación de la Diviac, un equipo que se había tornado incómodo para el Gobierno ante el avance de las investigaciones a Nicanor Boluarte, hermano de la jefa de Estado.

Otro tema que le preocupaba a la mandataria era el de Harvey Colchado.

Días después, en un nuevo audio revelado, se mostraría una conversación entre el ministro Santiváñez y 'Culebra', donde el primero le habría revelado que el auto de la presidenta de la República, Dina Boluarte, fue utilizado para la fuga de Vladimir Cerrón a Pisco.

Al tratarse de un vehículo —conocido como el 'Cofre'— presidencial oficial, no iba a ser detenido por la Policía Nacional, facilitando la fuga del prófugo.

**EMPRESA DE TRANSPORTE  
Olguita Tours S.A.C.**

DESTINOS COTIDIANOS Y VIAJES EXTRAORDINARIOS

Chavín, San Marcos, Huarí, Llamellín, Huacaybamba y Huacchis

SERVICIO DIARIO DE PASAJEROS Y ENCOMIENDAS

- PUERTOS USB
- CALEFACCIÓN A BORDO
- TV - VIDEOS

Jirón Mariscal Cáceres 338  
Huarupampa- Huaraz

**SERVICIOS TURÍSTICOS A NIVEL NACIONAL**  
COMODIDAD, PUNTUALIDAD Y SEGURIDAD

**RT SERVICIOS GENERALES & TRANSPORTES ROMERO TOURS**

Salidas diarias a:

- HUARAZ
- CHACAS
- PISCOBAMBA
- PDMLARAMBA
- Y VICEVERSA

**COMPRATUS PASAJES**

926 993 324  
935 751 233  
921 265 279

DIRECCIONES:
 

- Av. Raymond 930 (Agencia Yungay Express) - HUARAZ
- Av. Confraternidad (Frente al Estadio, Agencia Wayna) - HUARAZ
- Jr. Perú S/N (Agencia de Parobamba) - PISCOBAMBA
- Vía Evitamiento (Carretera Principal) S/N - PDMLARAMBA

# Miguel Torres tras fallecimiento de Alberto Fujimori: “Cambió la historia de este país”

**El vocero de Fuerza Popular, Miguel Torres, expresó su tristeza por el fallecimiento del expresidente Alberto Fujimori, de quien afirmó “cambió la historia de este país”.**

En diálogo con RPP, el también ex parlamentario sostuvo que la muerte del ex mandatario se debió a un cáncer con el que estuvo luchando durante 27 años.

Keiko Fujimori confirmó la muerte de su padre “después de una larga batalla con el cáncer”

“Es una partida que sentimos muchísimo y que nos hace reflexionar sobre la agresiva que puede ser esta enfermedad.

En la fase final ha sido tremadamente agresivo”, manifestó.

Asimismo, indicó que el Perú recordará a Alberto Fujimori como una persona que tuvo que enfrentar al terrorismo, a la hiperinflación y al conflicto bélico contra el Ecuador, en el que demostró “que uno puede seguir luchando” y que el servicio a los demás “es lo más importante”.

“Ha cambiado a nuestro país, nos deja un ejemplo de lo que podemos hacer, de lo que podemos alcanzar y de que nunca debemos dar por sentado una situación, sino que siempre debemos luchar”, concluyó.

Miguel Torres tras fallecimiento de Alberto Fujimori: “Cambió la historia de este país”

Keiko Fujimori, líderesa de Fuerza Popular, anunció la tarde de este miércoles el deceso de su padre Alberto Fujimori “después de una larga batalla con el cáncer”.

Keiko Fujimori confirmó la muerte de su padre Alberto “después de una larga batalla con el cáncer”

A través de un breve mensaje en su cuenta de X, la excandidata presidencial pidió a quienes lo apre-

ciaron que acompañen a su familia con una oración.

Asimismo, expresó junto a sus hermanos un agradecimiento a su padre.

Después de una larga batalla contra el cáncer, nuestro padre, Alberto Fujimori acaba de partir al encuentro del Señor. Pedimos a quienes lo aprecian nos acompañen con una oración por el eterno descanso de su alma.

Gracias por tanto papá!

Keiko, Hiro, Sachie y Kenji Fujimori.

Luz Salgado y Luisa María Cuculiza tras muerte de Alberto Fujimori: “Deja mucho dolor a todos sus simpatizantes”

Las excongresista Luz Salgado y Luisa María Cuculiza expresaron este miércoles su dolor por la muerte del expresidente Alberto Fujimori. En ese sentido, ambas elogiaron las obras así como las acciones que realizó durante su mandato.

“Estuve con él en la tarde. Yo lo veía que estaba luchando. Le agarré la mano, estaba de temperatura normal, yo dije que iba a reaccionar a favor, pero no ha sido así. Me da mucha pena”, contó Cuculiza a RPP apenas unos minutos después de que Keiko Fujimori confirmara en su cuenta de X sobre el deceso.

Por su parte, Luz Salgado expresó a través de RPP



sus condolencias a la familia de Keiko Fujimori y recalco que durante el gobierno de Alberto Fujimori se consiguió enfrentar al terrorismo.

“Tuve la oportunidad y la suerte de trabajar con él desde la Universidad Nacional Agraria donde formó un partido político para salvar a nuestro país de las garras del terrorismo y la hiperinflación. Cumplimos con errores, pero con más aciertos y el autor, quien no tuvo temor de enfrentar situaciones peligrosas a costa de su vida, fue Alberto Fujimori. En cada región ha dejado una huella imborrable”, manifestó.

Salgado dijo que gracias a él muchas familias pudieron tener agua, luz eléctrica y no tuvo reparos en señalarlo como uno de los mejores presidentes que tuvo el país.

“Ha muerto un gran hombre que ha marcado nuestras vidas y deja mucho dolor, pero también esperanza de que cuando se hacen las cosas bien puede ser que el país tenga un futuro”, añadió.

## PRESCRIPCIÓN ADQUISITIVA DE DOMINIO (NC1001)

Ante el Notario de Huaraz doctor LEANDRO SPETALE BOJORQUEZ, con despacho en Jr. Larrea y Loredo 740 – Huaraz, la persona de GIOVANNA RONDAN HUERTA, viene tramitando la prescripción adquisitiva de dominio del predio ubicado en el Jr. Los Quenuales, sector Bellapampa, Distrito de Huaraz, Provincia de Huaraz, Departamento de Ancash, linderos: Por el frente, Colinda con el Jirón Los Quenuales, en forma recta con 01 tramo de: 9.59 ML.; Por la derecha, Colinda con la propiedad de Juan Flavio Natividad Cerna y Mercedes Felicitas Alvarado Dextre, en forma recta, con 01 tramo de: 12.40 ML.; Por la izquierda Colinda con la propiedad de Elvis Celso Rondan Huerta, en forma recta, con 01 tramo de: 12.30 ML.; Por el fondo Colinda con la propiedad de Francisco Vidal Olortegui Paredes, en Forma recta, con 01 tramo de: 9.87 ML.; área 119.99 m<sup>2</sup>; Perímetro 44.16 ML, adquirido de su anterior propietaria La Empresa SCI International Group Co. Ltda. S.R. LTDA, mediante escritura pública de compraventa a plazos, instrumento N° 0817, de fecha 31/05/2001; Adicionalmente, mediante escritura pública de Cancelación de precio de compra venta, instrumento N° 854, con fecha 31/05/2007; ambas escrituras otorgadas ante el Notario de Huaraz Freddy Rolando Otárola Peñaranda, inmueble que forma parte del predio matriz inscrita en la partida N° 02003138, oficina registral de Huaraz. Lo que se pone en conocimiento de los interesados conforme al artículo 5 de la Ley N° 27333. Huaraz, 06 de setiembre del 2024. DOY FE.

Leandro Spetale Bojórquez  
DOCTOR EN DERECHO  
NOTARIO DE HUARAZ Reg. CNA N° 48

## RECTIFICACIÓN DE ÁREAS Y LINDEROS (NC1006)

Ante el Notario de Huaraz doctor LEANDRO SPETALE BOJORQUEZ, con despacho en Jr. Larrea y Loredo 740 Huaraz – Ancash, LUCIANO VALVERDE DOMINGUEZ y esposa MARIA MATILDE CAMONES DE VALVERDE solicitan rectificación de áreas, linderos y medidas perimétricas del predio ubicado en Jr. Rauca Rocadio y Psj. NN235, Sector Bellavista, Distrito y Provincia de Huaraz, Departamento de Ancash, inscrito en la Partida Registral N° 11332622, Registro de Propiedad Inmueble de Huaraz, adquirido por escritura pública de compra venta del 28/Jun/2002 ante el Notario de Huaraz Régulo Valerio Sanabria, de sus anteriores propietarios Juana Azaña Broncano y Nicanor Marcelino Ropa Rosario, posteriormente inscrito mediante acta de Título Supletorio, Instrumento Público N° 0157-2021; NC214 de fecha 02/08/2021, celebrada ante el notario de la provincia de Huaraz Leandro Spetale Bojórquez, linderos: Frente Jr. Rauca Rocadio, con: 08.18 ml.; fondo Prop. De Yanina Elizabeth Sánchez Norabuena, Con: 06.93 ml.; derecha Prop. De Santos Reineiro Arenas Briceño y Manuela Magdalena García Aquiño, con: 12.47 ml.; izquierda Pj. NN 235, Con: 16.52 ml.; Área 100.93 m<sup>2</sup>, Perímetro 44.10 ml. Lo que se pone en conocimiento de los interesados conforme al artículo 5 de la Ley N° 27333. Huaraz, 06 de setiembre del 2024. DOY FE. ===

Leandro Spetale Bojórquez  
DOCTOR EN DERECHO  
NOTARIO DE HUARAZ Reg. CNA N° 48

# TRAGEDIA | Otro incendio forestal, esta vez en Pallasca, provoca tercera muerte del año



**Un poblador termina atrapado por el fuego que ayudaba a combatir en el distrito de Pampas**

La racha de incendios forestales en Áncash amplió hoy, miércoles 11 de setiembre, su manto de destrucción, provocando esta vez la muerte de otra persona, la tercera en lo que va del año.

La nueva víctima mortal ha sido identificada como Gabriel Paul Valerio de la Cruz, de 36 años, un poblador del distrito de Pampas, provincia de Pallasca, quien, de manera voluntaria, se había sumado a

las labores de control de un siniestro que empezó el lunes 9, a las 3 de la tarde, en el sector Curva del Diablo, y que hasta el momento se mantiene incontrolable.

A las 8 de la mañana de hoy cuatro trabajadores municipales y 12 pobladores de la zona, entre ellos Valerio de la Cruz, realizaban acciones de sofocación y control del fuego para evitar que se expandiera hacia sus cultivos. Fue en esos trabajos cuando el poblador perdió la vida, posiblemente atrapado

por las llamas, informó la Oficina de Defensa Civil y Gestión del Riesgo de Desastres de la Municipalidad Distrital de Pampas.

A las 11:10 de la mañana la jueza de Paz del distrito de Pampas llegó a la zona de la emergencia para constatar el hecho.

El fuego sigue activo y ha destruido hasta hoy por lo menos 7 hectáreas de pastizales y arbustos.

Gabriel Paul Valerio de la Cruz es la tercera víctima de los incendios provocados por la actividad humana en Áncash, 221 hasta la fecha, sin que nadie haya sido

identificado ni sancionado. Las otras dos muertes ocurrieron en julio pasado, una en Huari y la otra en Bolognesi. Según el reporte complementario n° 1890/11-09-2024/COER-ANCASH, las condiciones climáticas y la vegetación seca en la zona han favorecido la expansión rápida del fuego.

Las autoridades locales han instado a la población a mantenerse alejada de las zonas afectadas mientras los equipos de emergencia trabajan para controlar el siniestro. (W.C. – RSD Noticias).

**Beber agua es beber vida.**

**DELIVERY**

(043) 421359  
(043) 427123  
943 691 833

**SantaTeresa**

AGUA NATURAL DE MANANTIAL DE LA CORDILLERA BLANCA CON DENOMINACIÓN DE ORIGEN / OZONIZADA

HUARAZ: Jr. Francisco Araoz 142



## SUCESIÓN INTESTADA (NC1020)

Ante el Notario de Huaraz doctor LEANDRO SPETALE BOJORQUEZ, con despacho en Jr. Larrea y Loredo 740 Huaraz – Ancash, la persona de ERASMO ALEJANDRO FIGUEROA TORRE, viene solicitando la sucesión intestada de PEDRO ESTEBAN FIGUEROA CACHA, fallecido el 04 de enero del 2015, a favor de ERASMO ALEJANDRO FIGUEROA TORRE, VICTOR JULIO FIGUEROA TORRE, JORGE HERMOGENES FIGUEROA TORRE, GREGORIA SANTA FIGUEROA TORRE, NESTORIA APARICIA FIGUEROA TORRE, SANTA ZENOBIA FIGUEROA TORRE DE DURAN, VALERIA ZENAIDA FIGUEROA TORRE, GENARA JULIA FIGUEROA TORRE, JULIA FIGUEROA TORRE, EULALIA FIGUEROA TORRE; GUADALUPE MERCEDES FIGUEROA URBANO y JESUS ANGEL FIGUEROA URBANO, en representación sucesoria de APOLINARIO FIGUEROA TORRE. Lo que se pone en conocimiento de los interesados conforme al artículo 41 de la Ley 26662. Huaraz, 09 de setiembre del 2024. DOY FE.



## SUCESIÓN INTESTADA (NC1019)



Ante el Notario de Huaraz doctor LEANDRO SPETALE BOJORQUEZ, con despacho en Jr. Larrea y Loredo 740 Huaraz – Ancash, la persona de ERASMO ALEJANDRO FIGUEROA TORRE, viene solicitando la sucesión intestada de FORTUNATA GERADA TORRE PINEDA, fallecida el 21 de marzo del 2003, a favor de PEDRO ESTEBAN FIGUEROA CACHA, ERASMO ALEJANDRO FIGUEROA TORRE, VICTOR JULIO FIGUEROA TORRE, JORGE HERMOGENES FIGUEROA TORRE, GREGORIA SANTA FIGUEROA TORRE, NESTORIA APARICIA FIGUEROA TORRE, SANTA ZENOBIA FIGUEROA TORRE DE DURAN, VALERIA ZENAIDA FIGUEROA TORRE, GENARA JULIA FIGUEROA TORRE, JULIA FIGUEROA TORRE, EULALIA FIGUEROA TORRE; GUADALUPE MERCEDES FIGUEROA URBANO y JESUS ANGEL FIGUEROA URBANO, en representación sucesoria de APOLINARIO FIGUEROA TORRE. Lo que se pone en conocimiento de los interesados conforme al artículo 41 de la Ley 26662. Huaraz, 09 de setiembre del 2024. DOY FE.



# Minsa registra 141 casos de intentos de suicidio en Áncash en los últimos 9 años

**Este año no hubo ningún caso. En el 2019 se registró 31 casos, la mayor cantidad desde el 2016 hasta el 2024**

El Centro Nacional de Epidemiología, Prevención y Control de Enfermedades registra 141 casos de intentos de suicidio en la región Áncash en los últimos nueve años.

La cifra de la sala situacional del Ministerio de Salud (Minsa) abarca desde el 2016 hasta el 2024. No se ha reportado ningún caso en lo que va del año. En el 2019 se registró 31 casos, la mayor cantidad durante ese lapso de años.

Áncash reporta el 1,50 % de la totalidad de casos a nivel nacional. Es así que supera a Puno (88), Cusco (57), Moquegua (40), Piura (37), Apurímac (35), Tacna (34), Tumbes (26), Ica (21), Ucayali (20), Junín (9), Lambayeque (3) y San Martín (4).

Lima registra 3636 casos, la cifra más alta en el país, le siguen Ayacucho (1327), Loreto (870), Arequipa (614), Huancavelica (436), entre otras regiones.



"Hay casos de personas que intentan quitarse la vida, pero no son llevadas al hospital porque ahí tendrían que ser registradas. A veces los padres los atienden en sus casas por vergüenza al qué dirán, sobre todo si los padres son profesionales o tienen algún status", explicó Julia Mercedes Hidalgo Vega, decana del Colegio de Psicólogos de Áncash, quien dijo que los adolescentes

son los más expuestos al suicidio.

Vale indicar que se han reportado también casos de muertes por suicidio. En agosto del año pasado, una estudiante de 15 años del centro educativo Inmaculada de la Merced de Chimbote se quitó la vida en un aparente caso de bullying. La menor se ahorcó en su habitación. (V.Z. – RSD Noticias).

**FIMSAC**  
Finanzas e Inversiones Moreno S.A.C.

**TUNLAND**

**G9 LUXURY**

**LA LÍNEA DE PICKUPS  
MÁS COMPLETA**

Jr. Francisco Araos N° 142, Independencia – Huaraz

Contactos: 943626930 - 930290221

# Acuchillan a policía

## Efectivo intervenía en caso de violencia familiar en Huayabita, Caraz

**Agente del orden fue atacado con un cuchillo en la parte lateral del tórax, por el agresor que venía cometiendo el delito de violencia familiar.**

Un agente de la Policía Nacional fue atacado con un cuchillo cuando intervenía en un caso de violencia familiar, el efectivo herido fue atacado por el presunto agresor.

El salvaje ataque se produjo en la noche del martes en el sector de Huayabita en la ruta Caraz – Huallanca, en el distrito de Caraz en la provincia de Huaylas.

Los efectivos de la Policía Nacional frente al llamado de los familiares, desesperados por que se estaba generando una violencia familiar, acudieron al auxilio pero sin embargo uno de los efectivos identificado como el SO2 de apellido Botello, lastimosamente fue atacado con un cuchillo en la parte lateral del tórax, por el agresor que venía cometiendo el delito de violencia familiar.

El policía fue trasladado de urgencia al hospital local, donde recibe atención médica por la gravedad de la herida. Las autoridades continúan con las investigaciones del caso.

(Ronald Montoro Yopla)



**Más incendios en Ancash**



### 210 hectáreas de pastos naturales afectada

Un incendio forestal se viene registrando desde el mediodía de ayer (8 de setiembre), en el sector Cochas del distrito de Chacas, provincia de Asunción, el cual viene destruyendo pastos naturales, arbustos y bosques de pino.

De acuerdo a la evaluación de daños, el incendio ya destruyó más de 10 hectáreas de cobertura natural.

El gobierno provincial envió una brigada a la zona del evento para realizar acciones de sofocación y control del incendio forestal.

Desde las 06:30 horas del 9 de setiembre se viene extendiendo un incendio forestal en la quebrada de Ultá del distrito de Shilla, provincia de Carhuaz; que hasta el momento continúa activo y quemando aproximadamente media hectárea de pastizales de la zona.

Ante ello, el Grupo de Intervención Rápida para Emergencias y Desastres (Gired) del Gobierno Regional de Áncash se trasladó en horas de la mañana a dicho sector para realizar las labores de control y sofocación del fuego. Hasta ahora, no se reportan daños personales ni a medios de vida.

En la mañana del domingo

8 de setiembre, se registró un incendio forestal que afectó 25 hectáreas de cobertura natural (pastizales y quenuales) en el sector Querococha, distrito de Ticapampa, provincia de Recuay.

Hoy 10 de setiembre, el jefe de la Oficina de Gestión del Riesgo de Desastres de la Municipalidad Distrital de Ticapampa, informó que, el incendio forestal se encuentra extinguido, las acciones de control y extinción del incendio realizaron con el apoyo de 10 trabajadores de la municipalidad distrital, 2 Guardaparques y el subprefecto.

En la tarde del sábado 7 de setiembre, se registró un incendio forestal que afectó hasta el momento 200 hectáreas de cobertura natural (pastos naturales y arbustos) en el sector Quebrada de Ultá, distrito de Shilla, provincia de Carhuaz.

El 10 de setiembre, el jefe de la Oficina de Gestión del Riesgo de Desastres de la Municipalidad Distrital de Shilla, informó que, el incendio forestal se encuentra activo, el grupo de Intervención Rápida para Emergencias y Desastres (GIRED) del Gobierno Regional de Áncash (6 personas) y 50 pobladores de la zona y 2 guardaparques realizaron trabajos de sofocación y control del incendio sin éxito debido a la zona de difícil acceso y constante caída de rocas. (Arnaldo Mejía Bojórquez)

### I Taller Presencial Regional de Seguridad Ciudadana

#### Mañana en el Instituto Tecnológico de Huaraz

Con la finalidad de desarrollar acciones en temas de seguridad ciudadana, especialmente en cuanto se refiere a la delincuencia y violencia familiar, el Gobierno Regional de Áncash, a través del Comité Regional de Seguridad Ciudadana, la Policía Nacional y el Coordinador Regional de las juntas vecinales, están organizando el I Taller Presencial Regional de Seguridad Ciudadana. Dicho evento que concentrará a las juntas vecinales de la Provincia de Huaraz y a los secretarios técnicos de las municipalidades Distritales, se desarrollará este viernes 13 de Setiembre en las instalaciones del Auditorio del Instituto Superior Tecnológico "Eleazar Guzmán Barrón", a partir de las 8:30 a.m., la misma que contará como expositores a los representantes de la Policía Nacional, Poder Judicial, Ministerio



Público, con temas como: Ley del sistema de Seguridad Ciudadana, Programa Preventivo de la Policía Nacional, Violencia familiar entre otros.

Es importante destacar que para el éxito del evento vienen realizando las últimas coordinaciones, con la participación de CORESEC Áncash en la persona del Secretario Técnico Ing. Rafael Maceo Menacho y su equipo técnico; el Presidente del Poder Judicial Dr. Marcial Quinto Gomero; la Policía Nacional del Perú en la persona de la Comandante Geraldine Alegre Botetano y el Coordinador Regional de las Juntas Vecinales de Áncash Sr. Luis Roullón Marroquín. (Arnaldo Mejía Bojórquez)

## Pronostican descenso de temperatura en la sierra de Ancash



### Desde hoy hasta el sábado

El Servicio Nacional de Meteorología e Hidrología del Perú (Senamhi) advirtió sobre

un descenso de la temperatura nocturna, de moderada a fuerte intensidad, en la sierra de la región Áncash y otras regiones del país.

Este fenómeno meteoroló-

gico se presentará desde hoy jueves 12 hasta el sábado 14 de setiembre.

Además, según el Senamhi, se esperan ráfagas de viento con velocidades cercanas a los 40 kilómetros por hora, escasa nubosidad y un incremento de la temperatura diurna durante este período.

En la región Áncash, podrían verse afectadas las provincias de Huaraz, Antonio Raymondi, Asunción, Bolognesi, Carhuaz, Carlos Fermín Fitzcarrald, Corongo, Huari, Huaylas, Mariscal Luzuriaga, Pallasca, Pomabamba, Recuay, Sihuas y Yungay. (C.I. -RSD Noticias).

### Viruela del Mono controlado en Áncash



### Diresa implementa laboratorio

La Dirección Regional de Salud a través del Laboratorio de Referencia Regional-LRR y en alianza estratégica con el Instituto Nacional de Salud, ha implementado el diagnóstico de dicha enfermedad con la técnica de PCR en Tiempo Real.

Según indicó el titular sectorial, Rubén Palomino Tenorio, el LRR cuenta con equipamiento de última generación y reactivos para realizar los análisis de las muestras procedentes de los diferentes establecimientos de salud y emitir resultados en 24 horas con un 100% de sensibilidad y especificidad.

"Así mismo, estamos respaldados por un equipo humano capacitado y certificado en técnicas moleculares, lo que nos permite trabajar con un alto grado de credibilidad y actuar de manera inmediata en la protección de la comunidad que pueda ser afectada por este problema sanitario", agregó. Por su parte,

la Directora del LRR, Mblga. Alicia Enríquez Cisneros; explicó que las muestras que recepcionarán y procesarán para diagnosticar Mpox serán de hisopado nasofaringeo, costras y secreción de lesión dérmica; las misas que deberán llegar al laboratorio en un tiempo no mayor de 48 horas cumpliendo estrictas medidas de bioseguridad y cadena de frío; para lo cual ya se viene coordinando con la red de laboratorios de la región Áncash.

En lo que va del 2024, Áncash ha reportado 5 casos sospechosos de MPox cuyas muestras fueron remitidas al INS (Lima) para el análisis respectivo; sin embargo, a partir de hoy, el LRR realizará el análisis de todas las muestras de pacientes que se identifiquen en esta parte del país. (Arnaldo Mejía Bojórquez)

### CONVOCATORIA PARA LA CONTRATACION DE SERVICIOS

Convocatoria para el "SERVICIO DE MANTENIMIENTO CORRECTIVO DE ASCENSORES AZTECA Y OTIS UBICADO EN ARCHIVO CENTRAL Y MODULO CORPORATIVO DE FAMILIA A CARGO DE LA CSJAN" según TDR (Términos de Referencia).

Se le agradecerá enviarnos su propuesta económica (cotización), para lo cual se requiere de la presentación de los ANEXOS 05 Y 06, además de los documentos requeridos en los Términos de Referencia de ser el caso.

### CRONOGRAMA

|  |   |
|--|---|
| Convocatoria   | 10 de septiembre del 2024   |
| Consultas, Observaciones y visita técnica (facultativo):<br>Correo: logisticacsjan@pj.gob.pe.<br>Teléfono: 043-487150<br>Anexo 26083 - 26084 | 11 al 13 de septiembre del 2024<br>En el horario de 09:00 am a 04:00 pm |
| Presentación de ofertas:   | 13 al 16 de septiembre del 2024<br>Hasta las 16:59 pm                   |

### NOTA:

Sus ofertas podrán ser presentadas de formato digital (PDF), en archivos individuales, tal como sigue:

- Constancia de RNP vigente
- Ficha RUC
- Anexo N° 5 (propuesta económica)
- Anexo N° 6 (DJ Antisoborno)
- Y demás requisitos establecidos en la presente convocatoria

Para publicar su oferta deberá ingresar al PORTAL DE ABASTECIMIENTOS, <https://sap.pj.gob.pe/portalabastecimiento-web/Convocatorias8uit>, y buscar la Convocatoria: 2024-015-00000235.

### Importante:

- Señalar expresamente el cumplimiento de los Términos de Referencia.
- Incluir todos los tributos, seguros, transportes, inspecciones, pruebas y cualquier otro concepto que le sea aplicable y que pueda incidir sobre el valor de la adquisición, según corresponda
- Presentar su propuesta en moneda nacional (soles).
- En caso de tener observaciones o consultas a las especificaciones técnicas, favor de formularlas a través del correo electrónico o vía telefónica.
- La vigencia de la cotización debe ser 30 días calendarios.

Seguros de contar con su participación, me suscribo de usted agradeciendo por anticipado su Atención.

Atte.,  
COORDINACIÓN DE LOGÍSTICA  
Corte Superior de Justicia de Ancash

### CONVOCATORIA PARA LA CONTRATACIÓN DE BIENES

Tercera convocatoria para la contratación de los "ADQUISICIÓN DE UNA CAJA FUERTE DIGITAL PARA EL AREA DE TESORERIA-CAJA CHICA DE LA CORTE SUPERIOR DE JUSTICIA DE ANCASH", según T.D.R. (Términos de Referencia).

### CRONOGRAMA

|   |  |
|---|--|
| Convocatoria  | 11 de septiembre del 2024  |
| Consultas y Observaciones:<br>Correo: logisticacsjan@pj.gob.pe<br>Teléfono: 043 - 487150<br>Anexo 26083 - 26084 | El 12 de septiembre del 2024<br>En el horario de 08:00 am a 04:00 pm |
| Presentación de ofertas:  | 13 de septiembre del 2024<br>Hasta las 04:59 pm                      |

### NOTA:

Sus ofertas podrán ser presentados en formato digital (PDF), en archivos individuales, tal como sigue:

- Constancia de RNP vigente
- Ficha RUC
- Experiencia General y Específica
- Capacitaciones y/o especializaciones
- Fichas Técnicas del Bien Ofertado
- Garantía Comercial
- Anexo N° 5 (Propuesta Económica)
- Anexo N° 6 (DJ Antisoborno)

Para publicar su oferta deberá ingresar al PORTAL DE ABASTECIMIENTOS DEL PODER JUDICIAL:

<https://sap.pj.gob.pe/portalabastecimiento-web/Convocatorias8uit>

Convocatoria: 2024-015-0000236

### Manual del Usuario:

[https://sap.pj.gob.pe/portalabastecimiento-web/assets/docs/manual\\_usuario.pdf](https://sap.pj.gob.pe/portalabastecimiento-web/assets/docs/manual_usuario.pdf)

Seguros de contar con su participación, me suscribo de usted agradeciendo por anticipado su atención.

Atte.,

COORDINACIÓN DE LOGÍSTICA  
Corte Superior de Justicia de Ancash

### CONVOCATORIA PARA LA CONTRATACION DE SERVICIOS

Convocatoria para el "SERVICIO DE CONFECCIÓN DE FUNDA PORTA CREDENCIAL PARA MAGISTRADOS TITULARES Y SUPERNUMERARIOS DE LA CORTE SUPERIOR DE JUSTICIA DE ANCASH" según TDR (Términos de Referencia).

Se le agradecerá enviarnos su propuesta económica (cotización), para lo cual se requiere de la presentación de los ANEXOS 05 Y 06, además de los documentos requeridos en los Términos de Referencia de ser el caso.

### CRONOGRAMA

|   |  |
|---|--|
| Convocatoria  | 10 de septiembre del 2024  |
| Consultas y Observaciones:<br>Correo: logisticacsjan@pj.gob.pe<br>Teléfono: 043-487150<br>Anexo 26083 – 26084 | 11 y 12 de septiembre del 2024<br>En el horario de 09:00 am a 04:00 pm |
| Presentación de ofertas:  | 12 al 13 de septiembre del 2024<br>Hasta las 16:59 pm                  |

### NOTA:

Sus ofertas podrán ser presentadas de formato digital (PDF), en archivos individuales, tal como sigue:

- Constancia de RNP vigente
- Ficha RUC
- Anexo N° 5 (propuesta económica)
- Anexo N° 6 (DJ Antisoborno)
- Y demás requisitos establecidos en la presente convocatoria

Para publicar su oferta deberá ingresar al PORTAL DE ABASTECIMIENTOS, <https://sap.pj.gob.pe/portalabastecimiento-web/Convocatorias8uit>, y buscar la Convocatoria: 2024-015-00000234.

### Importante:

- Señalar expresamente el cumplimiento de los Términos de Referencia.
- Incluir todos los tributos, seguros, transportes, inspecciones, pruebas y cualquier otro concepto que le sea aplicable y que pueda incidir sobre el valor de la adquisición, según corresponda
- Presentar su propuesta en moneda nacional (soles).
- En caso de tener observaciones o consultas a las especificaciones técnicas, favor de formularlas a través del correo electrónico o vía telefónica.
- La vigencia de la cotización debe ser 30 días calendarios.

Seguros de contar con su participación, me suscribo de usted agradeciendo por anticipado su Atención.

Atte.,  
COORDINACIÓN DE LOGÍSTICA  
Corte Superior de Justicia de Ancash

# Contraloría: Deben resolver contrato del Colegio Santa Rosa por retraso de obra

**Contraloría advierte demoras significativas en ejecución del plan de contingencia para mejoramiento de institución educativa Santa Rosa de Viterbo de Huaraz.**

La Contraloría General de la República emitió su cuarto informe de control sobre la obra de mejoramiento de la institución educativa Santa Rosa de Viterbo en Huaraz, revelando graves irregularidades y retrasos que ponen en riesgo los beneficios para 2,220 alumnos. Se trata del Informe de Hito de Control 24005-2024 publicado el 4 de setiembre de este año.

El documento señala que al 31 de julio de 2024, el plan de contingencia de la obra presentaba un avance de solo 30%, cuando debió haber culminado el 30 de mayo. Esto representa un retraso de más de dos meses en una etapa crucial del proyecto.

En julio avanzó el 0.4%

Más alarmante aún es que en los meses de junio y julio, el avance ejecutado fue dramáticamente inferior al programado. En julio, por ejemplo, se avanzó apenas un 0.40% frente al 6.12% previsto. El avance acumulado llegó solo al 2.38% contra el 9.76% programado.

Deben concluir Contrato

La Contraloría advierte que esta situación viola el Reglamento de Contrataciones del Estado, que establece que cuando el avance es menor al 80% de lo programado, la



entidad debe tomar acciones inmediatas, pudiendo incluso resolver el contrato. Sin embargo, el Gobierno Regional de Áncash no ha tomado ninguna medida al respecto.

¿Buenos padrinos?

Este es el cuarto informe en que la Contraloría señala graves irregularidades en esta obra. Anteriormente ya se había advertido que la empresa ganadora de la licitación presentó experiencia presuntamente falsa para obtener el contrato. No obstante, los funcionarios del Gobierno

Regional incluido el Gerente General Marco La Rosa han hecho caso omiso a estas advertencias, afectando tremadamente los fondos y el interés público.

La inacción de las autoridades regionales frente a las reiteradas advertencias de la Contraloría sugiere presunta negligencia que pone en riesgo no solo la inversión de más de 94 millones de soles, sino también el futuro educativo de miles de estudiantes ancashinos.

(Huaraz Noticias)

Ubícanos en Jr. Francisco Araoz N° 142 – Independencia – Huaraz



(043) 421359



999 862 601

**MÁS CARGA CHAMBA LLEGO**

NUEVO AUMARK E  
BARANDA - 3 TON

ANNO MODELO 2022. FOTOS REFERENCIALES Y PUEDE TENER AVISO  
SUSCEPTIBLE A CAMBIOS SIN PREVIO AVISO

**FIMSAC**  
¡EMPRENDE AHORA!  
K1 K2 DIÉSEL

15 ASIENTOS  
TURBO DIÉSEL INTERCOOLER  
COMMON RAIL BOSCH

COLEGIO

Visítanos ahora mismo

UBICANOS EN JR. FRANCISCO ARAOZ N° 142  
(REF. AL COSTADO DE SUNARP - INDEPENDENCIA - HUARAZ)

# Tienes otra vida en otro lugar

**“En esa otra realidad paralela, el profesor sí pudo construir la máquina perfecta en su mundo. Y la usó para robarle la vida a un doble suyo”**

(Jaime Bedoya – peru21.pe)

Con un entusiasmo digno de visitador médico, proclamo ante quien quiera oírlas las alabanzas hacia una serie llamada Dark Matter.

Es escapismo, pero trascendente. Al menos es mejor que estar pensando en la incompetencia de Dina o la crueldad del frío.

Este entretenimiento supone una reconsideración que suele aparecerse en noches de insomnio. Es cuando imaginamos esas otras vidas que nos habría tocado vivir si hubiéramos tomado decisiones distintas.

El what if anglosajón, que en un suspiro resume la conjugación española del verbo hacer sobre algo que jamás se hizo: ese lejano hubiera.

La trama de Dark Matter es la siguiente: un pobre pero honrado profesor de Física de un barrio de Chicago tiene una vida pequeña y feliz.

Una esposa que adora, un hijo que crece, un trabajo como docente donde los alumnos lo ignoran por estar viendo las pantallas de sus celulares.

El pan nuestro de todos los días. Alguna vez ese profesor tuvo un sueño, y no era poco. Fantaseaba con resolver la paradoja del Gato de Schrödinger, aquella que sugería la posibilidad de que una cosa sea y no sea al mismo tiempo.

El físico austriaco Evariste Schrödinger planteó en 1935 el experimento mental de imaginar una caja, donde además del gato, hubiera un frasco de veneno y un átomo de plutonio.

Existía el 50% de probabilidades de que el átomo fusionara, hiciera estallar el frasco, se dispersara el veneno y muriese el gato. Y había el 50% de probabilidades de que eso no sucediera.

Es decir, el gato estaba vivo y muerto al mismo tiempo, lo que crea mundos paralelos para ambos felinos. Tal como en los rentables multiversos Marvel.

Resulta oportuno reconocer aquí que el relato del



detenido expresidente Castillo del pollo que estaba vivo y estaba muerto al mismo tiempo no era sino física cuántica.

Ejercida dentro de las limitaciones de un sindicalista básico de tendencias cleptómanas, pero física cuántica pura y dura.

Alguna vez el profesor, el de la serie, soñaba con resolver la paradoja del gato en la caja. Para ello tendría que haber construido una máquina perfecta que permitiera transportarse a ese estado dual de ser y no ser al mismo tiempo.

Y, desde ahí, acceder a esas otras vidas que no eligió. Pero no, prefirió pagar puntualmente las cuentas y conjugar la modorra de la supervivencia con el olor de su cónyuge.

Regresando de un bar, el profesor es secuestrado por un sujeto enmascarado. Le inyecta algo y pierde el conocimiento.

Al despertar reconoce caras amigas que lo llaman por su nombre, pero su vida ya no es su vida. Ahora es un físico exitoso, frío y millonario que al parecer había estado desaparecido.

Ha despertado en una de las vidas paralelas que pudo haber tenido y que en efecto existe en otro mundo: su secuestrador había sido otra versión de él mismo —su antítesis— que añoraba lo que tenía su

doble: la pequeña felicidad doméstica.

Como dicen que decían las meretrices antes del porno por Internet, se desea lo que no se tiene y se tiene lo que no se desea.

En esa otra realidad paralela, el profesor sí pudo construir la máquina perfecta en su mundo. Y la usó para robarle la vida a un doble suyo.

El desarrollo de la historia trata de cómo un profesor secuestrado intenta regresar a su verdadero lugar. Recorre alternativas más interesantes y amables, pero solo quiere volver al suyo.

El amor por su esposa —la verdadera, se cruza con varias ediciones de ella— genera una fuerza gravitacional invencible, irreductible e innegociable. Puñal que corta mi puñal es como Mocedades describió al amor de hombre en la canción homónima.

Sin que se dé cuenta, el espectador acaba revisitando los postulados científicos que sustentan la física cuántica: la hipótesis de muchos mundos, la teoría de la relatividad, la interpretación de Copenhagen y, por supuesto, la provocadora teoría del gato de Schrödinger, susceptible de divulgarse localmente como el pollo de Schrödinger.

No se va a cometer la malcriadez de revelar el final. Sin dañar la sorpresa, se puede adelantar que esta historia hace ver con ojos más agradecidos, hasta sorprendidos, lo mucho o poco que se tenga en lo que a afecto elegido se refiere.

La felicidad es una elección, no un destino. En cada decisión se va construyendo el mundo que merecemos.

En algún otro mundo, múltiple lector, otra versión suya está leyendo una columna que otra versión mía escribió sobre un tema diferente: el fracaso del fútbol peruano.

Esta versión mía, más romántica, descartó ese tema hepático en favor de esta balada sentimental, aun a sabiendas de que estas cosas no sirven para nada, salvo para vivir.

En ese universo alterno sostén que el fútbol peruano no tiene futuro. En este sostengo que el futuro reposa en cuatro letras capaces de generar la entereza para recorrer mundos ajenos en busca del propio, así este parezca poca cosa, que no lo es.

Son cuatro letras que cantan los boleros, que los peluches des prestigian y que, leídas al revés, nombran la capital de Italia.

Ya es hora de que llegue la primavera.



# ¿Es posible la clasificación? ¿Cuántos puntos necesita Perú para soñar con el Mundial 2026?

**La Selección Peruana quedó más lejos del puesto de repechaje tras los partidos de setiembre por las Eliminatorias 2026. Con diez jornadas por delante, ¿aún mantiene posibilidades de clasificación?**

La Selección Peruana cerró la jornada doble de Eliminatorias Sudamericanas 2026 del mes de setiembre sumando un punto, producto del empate con Colombia (1-1) en Lima y la caída ante Ecuador (1-0) en Quito.

El panorama no es el mejor para el equipo de Jorge Fossati, pues continúa en el último lugar de la tabla de posiciones apenas con tres unidades y quedó aún más lejos de los puestos de clasificación.

Antes de los duelos de setiembre, Perú se encontraba a tres puntos de la casilla del repechaje, pero ahora se ve a seis unidades de distancia. Esto porque rivales directos como Bolivia y Paraguay sumaron más en sus recientes compromisos.

Vale recordar que para el Mundial 2026, el cual contará con más selecciones participantes, Conmebol tiene 6 cupos directos de clasificación y el que quede en el séptimo puesto accederá a un repechaje. ¿Perú todavía puede clasificar?

Quedan 30 puntos en juego, toda la segunda rueda, aunque el panorama no es nada sencillo para la 'bicolor'. Tendrá cinco partidos por jugar en condición de local y tres de ellos ante sus rivales directos: Paraguay, Bolivia y Chile.

Al mismo tiempo sostendrá visitas complicadas como ante Brasil y Argentina.

Con los antecedentes de las últimas siete ediciones de las Eliminatorias, desde que se comenzó a jugar el formato de todos contra todos, el séptimo puesto hizo por lo menos 18 puntos. Sucedío con Bolivia para Corea y Japón 2002.

Es cierto que Perú consiguió 15 unidades en el camino a Brasil 2014, pero aquella vez no participó el 'Scratch' al estar ya clasificado, es decir, hubo menos partidos.

El promedio de las selecciones que se hicieron de ese

séptimo puesto fue de 21.

En el panorama más alentador, se aguarda ganar todos los cotejos que quedan en casa en las actuales Eliminatorias, lo que significaría 15 unidades más a la bolsa.

Perú sumaría 18 puntos, por lo que estaría obligado a obtener unidades fuera de casa para alcanzar la cifra promedio. Una de sus visitas pendientes es a Venezuela.

¿Y en el caso del último cupo directo?

Para Qatar 2022, Colombia llegó al sexto puesto con 23 unidades, la cantidad más pequeña respecto a las otras ediciones. Caso similar al de Ecuador rumbo a Sudáfrica 2010. El promedio para garantizarse de una sexta casilla es de 24 puntos.

Para dar con ese número, la Selección Peruana tendría que ganarlo todo en casa y obtener triunfos como visitante. De los partidos que aún debe asumir, en el último proceso clasificatorio derrotó a Venezuela en Caracas y a Colombia en Barranquilla.

## Fixture de PERÚ EN LAS ELIMINATORIAS 2026

Fecha 9: PERÚ vs. Uruguay

Estadio Nacional (Lima) – 10 de octubre (8:30 p.m.)

Fecha 10: Brasil vs. PERÚ

Estadio Mané Garrincha (Brasilia) –

15 de octubre (7:45 p.m.)

Fecha 11: PERÚ vs. Chile Estadio Nacional (Lima)

– 14 de noviembre (Horario por definirse)

Fecha 12: Argentina vs. PERÚ

Estadio Más Monumental (Buenos Aires) – 19 de noviembre (Horario por definirse)

Fecha 13: PERÚ vs. Bolivia

| Nº | Equipo      | Pts. | Pj | Pg | Pe | Pp | Gf | Gc | Df |
|----|-------------|------|----|----|----|----|----|----|----|
| 1  | Argentina   | 18   | 8  | 6  | 0  | 2  | 12 | 4  | 8  |
| 2  | Colombia    | 16   | 8  | 4  | 4  | 0  | 9  | 5  | 4  |
| 3  | Uruguay     | 15   | 8  | 4  | 3  | 1  | 13 | 5  | 8  |
| 4  | Ecuador (1) | 11   | 8  | 4  | 2  | 2  | 6  | 4  | 2  |
| 5  | Brasil      | 10   | 8  | 3  | 1  | 4  | 9  | 8  | 1  |
| 6  | Venezuela   | 10   | 8  | 2  | 4  | 2  | 6  | 7  | -1 |
| 7  | Paraguay    | 9    | 8  | 2  | 3  | 3  | 2  | 3  | -1 |
| 8  | Bolivia     | 9    | 8  | 3  | 0  | 5  | 10 | 15 | -5 |
| 9  | Chile       | 5    | 8  | 1  | 2  | 5  | 4  | 12 | -8 |
| 10 | Perú        | 3    | 8  | 0  | 3  | 5  | 2  | 10 | -8 |

(1) Se le descuentan 3 PTS //

Estadio por definirse – 20 de marzo de 2025  
(Horario por definirse)

Fecha 14: Venezuela vs. PERÚ

Estadio por definirse – 25 de marzo de 2025  
(Horario por definirse)

Fecha 15: Colombia vs. PERÚ

Estadio por definirse – 4 de junio de 2025  
(Horario por definirse)

Fecha 16: PERÚ vs. Ecuador Estadio por definirse –

9 de junio de 2025 (Horario por definirse)

Fecha 17: Uruguay vs. PERÚ

Estadio por definirse – 9 de setiembre de 2025  
(Horario por definirse)

Fecha 18: PERÚ vs. Paraguay Estadio por definirse –  
14 de setiembre de 2025 (Horario por definirse)

# Roberto Chale, el 'Niño terrible'

Roberto Chale jugó con la Selección Peruana en el Mundial 1970 y se convirtió en ídolo de Universitario, al que como técnico le dio dos títulos y salvó una vez del descenso.

Ídolo de Universitario de Deportes y destacada figura de la selección peruana de fútbol. Con su fino juego de certeros pases en cortos y largo, se labró un lugar relevante en el deporte nacional.

Sus padres lo nombraron Roberto, pero los hinchas y la prensa deportiva también lo bautizaron como el "El niño Terrible", debido a su astucia tanto dentro como fuera de los campos de juego. Hablamos de Roberto Chale Olarte.

En el Jirón Conchucos, una calle que atraviesa la plazuela del Cercado en el distrito de Barrios Altos, vio la luz Roberto Chale el 24 de noviembre de 1946. Su familia posteriormente se mudó al distrito de Magdalena del Mar, donde empezó a destacarse en los partidos de fulbito y las pichangas.

Hizo su debut en el fútbol profesional en 1965 como jugador del Centro Iqueño. Posteriormente, integró varios equipos nacionales e internacionales.

Sin embargo, fue en Universitario de Deportes donde se convirtió en una auténtica figura. En este club, Chale conformó un mediocampo que trascendió

en la historia de la U, junto a Luis Cruzado y Hernán Castañeda.

"Descanse en paz, maestro": Universitario de Deportes lamentó el fallecimiento de Roberto Chale

Debutó en la selección nacional de fútbol en 1967, participando en un total de 48 encuentros. Durante las clasificatorias para el mundial de México 1970, tuvo una de sus actuaciones más destacadas, especialmente al eliminar a Argentina en un partido memorable que tuvo lugar en La Bombonera de Boca Juniors, en Buenos Aires.

En ese encuentro, demostró por qué lo apodaban "El Niño Terrible". Casi al final del primer tiempo, Chale tomó el balón y lanzó un pelotazo directo a la cabeza del mediocampista Juan Carlos Rulli, provocando la ira de los jugadores argentinos y casi desatando una trifulca en el campo.

Quince años después, Chale volvió a enfrentarse a los argentinos, pero esta vez en las eliminatorias, aunque ya como entrenador. Sustituyó a Moisés Barack como director técnico de la selección peruana y, como parte de su estrategia contra la albiceleste, enfocó sus esfuerzos en neutralizar a Diego Armando Maradona. Esta tarea recayó en Luis Reyna, quien se convirtió en la sombra del ídolo argentino para anular su juego du-



rante casi todo el partido.

Tras su etapa como director técnico de la selección, Chale fue entrenador en distintos equipos locales, incluyendo su querido club, Universitario de Deportes. Alcanzó el éxito con el bicampeonato 1999 y 2000, títulos que

concretaron así el histórico tricampeonato crema. En 2015, logró evitar el descenso del equipo y aseguró su clasificación para la Copa Sudamericana. Sin embargo, el desempeño irregular del equipo originó desacuerdos que se reflejaron en su relación con los periodistas.